

Bahamas

Se prevé que la modesta recuperación de 2011 se fortalezca en 2012 y que el crecimiento económico aumente del 1,6% al 2,5%. La actividad se recuperó en los tres primeros trimestres de 2012, apuntalada por el crecimiento dinámico del turismo de alto poder adquisitivo que pernocta y del sector de la construcción —impulsado por la inversión extranjera directa y el sector público—, además de por la tendencia alcista en los servicios financieros extraterritoriales. Sin embargo, este repunte no ha tenido efectos aún en el desempleo, que ha registrado solo una ligera disminución. El entorno político siguió siendo complicado y las autoridades tuvieron problemas para iniciar la consolidación fiscal en el marco de una recuperación limitada. El sector financiero siguió teniendo bastante liquidez, debido a que la demanda de crédito del sector privado había comenzado a recuperarse y el déficit en cuenta corriente de la balanza de pagos había aumentado como consecuencia de un mayor déficit de mercancías. Para 2013 se proyecta un crecimiento del 3,0%, basado en una mejora continua del turismo, vinculada a la recuperación de los Estados Unidos.

La política del nuevo gobierno se ha centrado en favorecer la incipiente recuperación. En ese sentido, con el fin de estimular el mercado inmobiliario, el gobierno redujo del 12% al 10% el impuesto de timbre sobre las transferencias de propiedad por valores superiores a 250.000 dólares de las Bahamas. Asimismo, para impulsar la construcción, estableció un límite máximo de 50.000 dólares de las Bahamas para el impuesto sobre la propiedad de las viviendas ocupadas por sus propietarios. Con objeto de impulsar el subsector hotelero, que se había visto muy afectado por la recesión, se redujo el impuesto a la ocupación hotelera en Grand Bahama un 50% por un período de 10 años. El gobierno también preparó un libro blanco sobre reformas fiscales en el que se consideran distintas opciones para ampliar la base tributaria y aumentar los ingresos. También se estableció un comité de gestión de la deuda para elaborar una estrategia destinada a contener el crecimiento de la deuda y asegurar préstamos a bajo costo.

Durante los dos primeros meses del año fiscal 2012/2013¹, el déficit fiscal aumentó un 49,5%

interanual en términos nominales y se situó en 81,6 millones de dólares de las Bahamas. Aunque los ingresos aumentaron un 8,5%, gracias al incremento de los ingresos fiscales internacionales como consecuencia del alza de las importaciones, este aumento se vio contrarrestado por el incremento del gasto en infraestructura de capital y en sueldos y salarios. La situación fiscal se deterioró con la ampliación del déficit del 2,6% del PIB en 2010/2011 al 3,8% hasta mayo del ejercicio económico de 2011/2012. Los ingresos aumentaron un 4,8% debido a la mayor recaudación fiscal, registrada en parte por el pago de deudas vencidas de una empresa pública y el aumento de los ingresos no tributarios. Sin embargo, los progresos en la recaudación impositiva se vieron contrarrestados por un incremento del 11% de los gastos, principalmente en carreteras, el aeropuerto y otros proyectos, así como por el aumento de los gastos en salarios y bienes y servicios. La deuda del gobierno central aumentó un 11,9% interanual y se situó en el 49,2% del PIB en septiembre de 2012. En el presupuesto para 2012/2013 se proyecta un aumento del déficit, ya que los mayores ingresos obtenidos gracias al sistema centralizado de administración

¹ El año fiscal abarca de abril a marzo.

tributaria se verán contrarrestados con creces por el aumento de los gastos de capital y el consumo corriente. Se prevé que el déficit fiscal supere el 4% del PIB en 2012/2013, como consecuencia de la inversión por valor de 25 millones de dólares de las Bahamas que el gobierno destinará a un programa de creación de empleo. Asimismo, en ausencia de una reforma tributaria, la capacidad de aumentar los ingresos sigue siendo limitada.

Ante la todavía débil demanda interna, la presión sobre las importaciones no supuso una amenaza para el tipo de cambio fijo y el banco central mantuvo su orientación de política monetaria en 2012, con una tasa de descuento del 4,5%. La liquidez y las reservas externas disminuyeron durante los primeros nueve meses de 2012 en comparación con 2011, cuando se vieron impulsadas por los ingresos procedentes de la venta de Bahamas Telecommunications Company (BTC). No obstante, la liquidez siguió siendo alta debido a la escasa demanda de crédito del sector privado. Como consecuencia, la tasa de interés pasiva media ponderada disminuyó 22 puntos básicos, con lo cual superó la reducción de la tasa de interés de los préstamos. El crecimiento de la demanda de crédito privado sigue viéndose afectada por el elevado desempleo, la incertidumbre de los inversionistas y el aumento por parte de los bancos de las provisiones para créditos fallidos ante los altos niveles de préstamos improductivos. Este tipo de préstamo aumentó 0,4 puntos porcentuales para llegar al 13,4% de la cartera total de enero a septiembre de 2012 en comparación con igual período del año anterior. En parte para ayudar a los propietarios de viviendas y reducir el nivel de los préstamos improductivos, el gobierno y los bancos comerciales han elaborado un plan para el alivio de la deuda hipotecaria. En el marco de este plan, el gobierno ofrecerá un alivio de 7.500 dólares de las Bahamas a los titulares de hipotecas en mora para ayudar a cubrir la deuda diferida. Se espera que en este plan se incluyan la cuarta parte de todas las hipotecas.

La recuperación económica se fortaleció durante el año, con un crecimiento estimado de un 2,5% en 2012 en comparación con el 1,6% de 2011. El crecimiento se vio impulsado por un aumento del 8,4% en las llegadas por vía aérea de turistas de alto poder adquisitivo a raíz de la recuperación de la demanda de los Estados Unidos, su principal mercado. El incremento del 5,5% de los ingresos hoteleros de agosto a agosto se debe al aumento de las llegadas de turistas, ya que las tarifas hoteleras disminuyeron un

BAHAMAS: PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS

	2010	2011	2012 ^a
Tasas de variación anual			
Producto interno bruto	0,2	1,6	2,5
Producto interno bruto por habitante	-1,1	0,4	1,3
Precios al consumidor	1,4	3,2	2,3 ^b
Dinero (M1)	2,8	6,2	8,4 ^c
Porcentaje promedio anual			
Tasa de desempleo urbano ^d	...	13,7	...
Resultado global del gobierno central / PIB	-3,8	-2,6	-3,8
Tasa de política monetaria	5,3	4,8	4,5 ^e
Tasa de interés activa nominal ^f	11,0	11,0	10,8 ^e
Millones de dólares			
Exportaciones de bienes y servicios	3 196	3 440	3 652 ^h
Importaciones de bienes y servicios	3 771	4 257	4 758 ^h
Balanza de cuenta corriente	-811	-1 090	-1 310
Balanzas de capital y financiera ⁱ	856	1 114	1 145
Balanza global	45	24	-166

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), sobre la base de cifras oficiales.

^a Estimaciones.

^b Variación en 12 meses hasta agosto de 2012.

^c Variación del promedio de enero a octubre de 2012 respecto del mismo período del año anterior.

^d Incluye el desempleo oculto.

^e Promedio de enero a octubre.

^f Promedio ponderado de tasas activas.

^g Promedio de enero a septiembre.

^h No incluye servicios.

ⁱ Incluye errores y omisiones.

2,0% producto de los descuentos aplicados en algunos establecimientos. También se produjo una fuerte expansión (8,7%) de las llegadas de pasajeros de cruceros. El crecimiento se apoyó además en la construcción financiada por inversiones extranjeras directas, especialmente la construcción del complejo turístico Baha Mar Resort por 3.400 millones de dólares y la construcción de infraestructura pública como carreteras y el aeropuerto. El desempeño en el sector de los servicios financieros extraterritoriales mejoró marginalmente, debido a la intensificación de las actividades gracias a la recuperación del mercado de los Estados Unidos y las labores de promoción en el Brasil, México y Panamá.

La tasa de inflación bajó del 3,2% en 2011 a un 2,3% en 2012 (variación de 12 meses a agosto), debido a la disminución de los gastos de transporte (tras el marcado aumento del año anterior) como consecuencia del descenso de los precios internacionales de los combustibles. No obstante, los precios de los alimentos aumentaron 3,4 puntos porcentuales, pese a la disminución de los precios internacionales de esos productos. Como reflejo de la recuperación moderada, el desempleo disminuyó ligeramente, del 15,9% en 2011 al 14,7% en 2012. Las mejoras en el empleo se concentraron en los sectores del turismo y la construcción.

El déficit de la cuenta corriente se incrementó del 10,1% del PIB en el primer semestre de 2011 al 11,6%

del PIB en el primer semestre de 2012. El marcado crecimiento de las importaciones para proyectos de construcción y la recuperación de la demanda de los consumidores como resultado de la mejora de los ingresos provocaron un aumento del déficit comercial del 19,9%. Esto contrarrestó con creces la mejora del superávit en los servicios —producto del crecimiento moderado de los ingresos procedentes del turismo— y el aumento de las exportaciones de mercancías. El déficit en la cuenta de la renta se amplió un 6% y se situó en el 2,8% del PIB, mientras que la balanza de transferencias pasó de un déficit a un superávit debido

a un retorno a la normalidad después de un nivel muy alto de transferencias en 2011. Para 2012 se prevé que el déficit aumente de un 13,5% del PIB en 2011 a un 15,0% aproximadamente. Las reservas internacionales se redujeron un 22,6% y se situaron en 756,65 millones de dólares tras el empuje recibido por los ingresos procedentes de la venta de BTC y las acciones de Bahamas Oil Refining Company International (BORCO) en 2011. Para 2013 se proyecta un aumento del déficit de la cuenta corriente, impulsado por el fortalecimiento de la demanda y la continuada recuperación del crecimiento.